

rure de calcium en injections intra-utérines aussi lentes, à son action générale sur toute l'économie, après absorption par la muqueuse utérine qu'à ses propriétés antiseptiques locales; à dose de 30 centigrammes à 1 gramme par jour, le chlorure de calcium agit très bien dans la pneumonie qui est une maladie où l'élimination des chlorures est considérablement diminuée, et M. Crombie a guéri 22 pneumoniques au moyen de ce traitement. Si dans la fièvre puerpérale il existe de l'hypochlorurie ou de l'achlorurie qui est l'indice d'une mort prochaine, le chlorure de calcium spécialement indiqué, donnera d'aussi bons résultats administré par voie stomacale que par voie utérine.

---

*Séance du 3 mars 1903*

PRÉSIDENTE DE M. LE DOCTEUR DUBÉ

M. F. X. DE MARTIGNY rapporte trois cas d'avortement criminel chez lesquels il fut appelé à traiter l'infection consécutive. Dans le premier cas il fit le curettage et trouva une perforation utérine, l'avortement avait eu lieu 15 jours auparavant, la malade se rétablit rapidement. Dans les deux autres cas il traita les premiers symptômes inflammatoires par des applications locales de glace et des injections vaginales au permanganate de potasse et fut obligé de faire le curettage pour obtenir la guérison.

M. HARWOOD fait remarquer qu'il est très rare de rencontrer une perforation utérine existant depuis 15 jours qui ne s'est pas fermée et qui n'a pas été infectée.

Il est d'opinion que dans ces cas le curettage doit être fait avant d'attendre l'infection.

M. DE COTRET croit que le curettage est indiqué que quand la quinine n'a pas réussi à faire disparaître l'élévation de la température, alors il préconise l'intervention au moyen d'une large curette triangulaire qu'il a fait faire spécialement pour éviter tout danger de perforation de l'utérus.

M. DE MARTIGNY est en faveur de l'intervention, le plutôt possible, afin de préserver les annexes de l'infection; il emploie la curette de Doleris à grande dimension, qui n'offre aucun danger de perforer l'utérus.